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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 

DO INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO 

REALIZADA NO DIA TREZE DE DEZEMBRO DE DOIS 

MIL E DEZESSETE. 
 
 

No dia treze de dezembro de dois mil e dezessete, às nove horas e trinta minutos, na sala da 1 

congregação do Instituto de Ciências da Educação, realizou-se reunião ordinária do mês de 2 

dezembro da Congregação na qual estiveram presentes os seguintes membros: Professora Eliana da 3 

Silva Felipe – Diretora Geral do Instituto de Ciências da Educação, Professora Dalva Valente 4 

Guimarães Gutierres – Diretora Adjunta do Instituto de Ciências da Educação, Professora Maria 5 

Izabel Alves dos Reis – Diretora da Faculdade de Educação, Professora Lucília da Silva Matos – 6 

Diretora da Faculdade de Educação Física, Professora Rosimê da Conceição Meguins – 7 

Representante do ICED no CONSEPE, Professora Rosana Gemaque Rolim – Representante 8 

Professora Lúcia Isabel da Conceição Silva – Representante Docente do Programa de Pós-9 

Graduação em Educação, Professor Wilson da Costa Barroso – Representante Docente da 10 

Faculdade de Educação, Ailda Brasil Araújo – Representante Técnico-Administrativo, Cássia Maria 11 

Ribeiro dos Reis – Representante Técnico-Administrativo, Welma Cristina Barbosa Mafra – 12 

Representante Técnico-Administrativo, William Pessoa da Mota Junior – Representante Técnico-13 

Administrativo, Mônica do Socorro Santos Martins – Representante Técnico-Administrativo,Luisa 14 

Epifânio Lopes – Representante Discente do Curso de Pedagogia, e Aline Cardoso dos Santos – 15 

Secretária Executiva do ICED e Representante Técnico-Administrativo. Justificaram a sua 16 

ausência: Professora Vera Lúcia Jacob Chaves, Professor Carlos nazareno Ferreira Borges e 17 

Professor Paulo César de Lima. A professora Eliana da Silva Felipe agradeceu a presença de todos, 18 

desejando-lhes uma reunião tranquila e produtiva. 1ª Parte: Apreciação e aprovação da ata da 19 

reunião ordinária ocorrida no dia vinte e nove de novembro. Após leitura, foi solicitada 20 

pequena correção na escrita do nome da professora Rosimê da Conceição Meguins, que depois de 21 

acatada, foi aprovada pelos membros da Congregação presentes. 2ª Parte: Proposição e Indicações. 22 

A Professora Eliana da Silva Felipe solicitou e obteve inclusão dos seguintes pontos de pauta: 3.10. 23 

Prorrogação do mandato da Direção do ICED. Interessado: ICED. Pareceristas: Professora 24 

Lucília da Silva Matos e Professoras Maria Izabel Alves Reis. A diretora também solicitou e obteve 25 

e retirada de pauta dos seguintes itens: 3.2. Aprovação da Comissão Avaliadora da Progressão 26 

Funcional de Adjunto Nível 1 para Adjunto Nível 2 da Professora Maria da Conceição dos 27 

Santos Costa (Interstício: 11/03/2015 a 11/03/2017). Comissão Avaliadora: Professora Maria do 28 

Socorro Carneiro de Lima – Adjunto IV (Presidente); Professora Lúcia Isabel da Conceição Silva – 29 

Adjunto IV (Membro); Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres – Associado I (Membro); 30 

Professora Maria do Socorro da Costa Coelho – Associado I (Suplente).  3.4. Progressão 31 

Funcional de Adjunto Nível 1 para Adjunto Nível 2 da Professora Maria da Conceição dos 32 
Santos Costa (Interstício: 11/03/2015 a 11/03/2017). Comissão Avaliadora: Professora Maria do 33 

Socorro Carneiro de Lima – Adjunto IV (Presidente); Professora Lúcia Isabel da Conceição Silva – 34 

Adjunto IV (Membro); Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres – Associado I (Membro); 35 

Professora Maria do Socorro da Costa Coelho – Associado I (Suplente). 3.6. Afastamento para 36 

cursar pós-doutorado na Universidade do Minho (Portugal). Interessado: Professor José Carlos 37 

Martins Cardoso. Parecerista: Professor Carlos Nazareno Borges. 3.7. Permuta de servidor 38 

docente do campus de Abaetetuba para o ICED. Interessado: Professor Waldir ferreira de Abreu. 39 

Parecerista: Professora Eliana Felipe. 3.9. Definição de temas para Concurso Público das vagas 40 

das professoras Ana Maria Orlandina Tancredi Carvalho, Arlete Maria Monte Camargo e Maria 41 

Lúcia Chaves Lima. Interessado: ICED. Parecerista: Professora Dalva Valente. 3ª Parte: Ordem 42 
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do Dia. 3.1. Aprovação da Comissão Avaliadora da Progressão Funcional de Adjunto Nível 4 43 

para Associado Nível 1 da Professora Maria Ludetana Araújo (Interstício: 01/03/2010 a 44 

01/03/2012). Comissão Avaliadora: Professora Eliana da Silva Felipe – Associado I (Presidente); 45 

Professora Sônia de Jesus Nunes Bertolo – Associado IV (Membro); Professora Rosimê da 46 

Conceição Meguins – Associado IV (Membro); Professora Vera Lúcia Jacob Chaves – Associado 47 

IV (Suplente). A comissão foi aprovada pelos membros da Congregação presentes. 3.3. Progressão 48 

Funcional de Adjunto Nível 4 para Associado Nível 1 da Professora Maria Ludetana Araújo 49 

(Interstício: 01/03/2010 a 01/03/2012 Comissão Avaliadora: Professora Rosely Cabral Giordano – 50 

Associado IV (Presidente); Professora Sônia de Jesus Nunes Bertolo – Associado IV (Membro); 51 

Professora Rosimê da Conceição Meguins – Associado IV (Membro); Professora Vera Lúcia Jacob 52 

Chaves – Associado IV (Suplente). O parecer destaca que: “Após análise do relatório com base no 53 

Quadro de Atividades Referenciais a pontuação obtida pela professora Maria Ludetana Araújo, foi 54 

de 157 pontos.  O parecer é de aprovação para a progressão funcional na Classe D, nível IV para a 55 

Classe E nível I, Associado.”. O parecer foi aprovado pelos membros da Congregação presentes. 56 

3.5. Autorização para prestação de trabalho voluntário da Professora Arlete Monte de 57 

Camargo. Interessado: PPGED. Parecerista: Professora Sônia Araújo. O parecer destaca que “Face 58 

ao exposto, sou de parecer favorável à solicitação da Professora Arlete Maria Monte de Camargo 59 

em permanecer no PPGED como prestadora de trabalho voluntário, para executar o Plano proposto, 60 

conforme deliberou o Colegiado  do Programa em reunião ordinária, com a certeza de que sua 61 

participação fortalece o mestrado e o doutorado do ICED. Particularmente no interior da linha na 62 

qual atua, sua presença, com  experiência acadêmica que acumulou, reforça seu avanço”. O parecer 63 

foi aprovado pelos membros da Congregação presentes. 3.8. Remoção de professores para o 64 

Núcleo de Estudos Transdisciplinares em Educação Básica – NEB (Resolução n. 765/2017 – 65 

CONSUN/UFPA): procedimentos e prazos. Interessado: ICED. Parecerista: Professora Lucília 66 

Matos. O parecer destaca que “considerando que os procedimentos administrativos e acadêmicos 67 

são necessários à consolidação do processo de remoção dos dez professores do ICED para o NEB, 68 

indicamos a sua aprovação por este egrégio conselho”. Após a leitura do parecer a professora 69 

Rosama Gemaque Rolim fez a seguinte manifestação: “Primeiro afirmo minha concordância com o 70 

parecer da Profa. Lucília por considerar que estamos numa instituição e que temos 71 

responsabilidades com o encerramento das atividades em curso. Uma posição bem pessoal. Sempre 72 

fui contra a atitude de divisão adotada pelos colegas que solicitaram remoção para a nova 73 

Instituição, movidos por derrotas nas eleições para dirigir as subunidades e o Instituto. Não concebo 74 

os conflitos como prejudiciais, ao contrário, são desejáveis numa perspectiva teórica que respeita as 75 

diferenças de pensamento e valoriza o debate. Nessa direção, o consenso é ‘burro’ porque não 76 

estimula o debate e nem permite avançar. Mas, enfim fui ‘convencida’, inclusive pelas falas 77 

insistentes do Prof. Wilson que justificou a saída dos colegas sob os argumentos da construção da 78 

possível ‘paz’. Enfim perdemos 13% do corpo docente, sem reposição das vagas, e, em 79 

decorrência,sofreremos impactos negativos a curto, a médio e a longo prazo. Hoje sou defensora da 80 

tal ‘paz’ propagada pelo Prof. Wilson e pelos colegas que solicitaram remoção. Penso que seria um 81 

contrassenso, incoerência, contradição, os colegas permanecerem ocupando os espaços do ICED, 82 

atuando na Graduação, influenciando os alunos a partir de um projeto que eles não fazem parte, 83 

discordam, alegado como impeditivo de ‘direito humano ao trabalho’. Como disse o Prof. Wilson 84 

em documento público: ‘Penso que o melhor caminho para uma possível paz que dignifique o nosso 85 

grau de civilidade e humanidade é liberar, ou seja, remover todos (as) os professores (as) que estão 86 

desejosos (as) de criar outro ambiente de trabalho em nossa instituição...’. Continuarei defendo que 87 

a prioridade na lotação das disciplinas e na ocupação dos espaços seja assegurada aos docentes 88 

vinculados ao ICED e defensores de seu Projeto político institucional. Portanto, o prazo concedido 89 

para ‘libertar’ os colegas parece bastante razoável: fechamento do período letivo”. Após esta 90 

manifestação, deu-se início a votação do parecer em questão, que obteve o seguinte resultado: uma 91 

abstenção, um voto contrário, e trezes votos a favor. Desta forma, o parecer foi aprovado pela 92 

maioria dos membros da Congregação presentes. 3.10. Prorrogação do mandato da Direção do 93 

ICED. Interessado: ICED. Pareceristas: Professora Lucília da Silva Matos e Professoras Maria 94 
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Izabel Alves Reis. O parecer destaca que “realizar eleições neste período poderá ocasionar maiores 95 

dificuldades das que já enfrentadas, visto que quem assumirá não terá o domínio de todo processo, e 96 

considerando que todos esses procedimentos foram iniciados na gestão da Professora Eliana da 97 

Silva Felipe e Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres, e que para que a condução dos 98 

mesmos não sofra solução de continuidade, nós diretoras das subunidades acadêmicas do ICED: 99 

Faculdade de Educação e Faculdade de Educação Física vimos propor a prorrogação do mandato 100 

das professoras Eliana da Silva Felipe e Dalva Valente Guimarães Gutierres, que encerraria em 12 101 

de março de 2018, até 12 de maio de 2018, devendo a eleição ser realizada na segunda quinzena do 102 

mês de abril de 2018”. O parecer foi aprovado pelos membros da Congregação presentes. 4ª Parte: 103 

Comunicações. A diretora Eliana da Silva Felipe informou que haverá necessidade de realização de 104 

uma reunião extraordinária para dar encaminhamento a processos ainda no ano corrente. Desta 105 

forma acorda-se a data de vinte e dois de dezembro para a realização da mesma. Nada mais havendo 106 

a tratar encerrou-se a reunião, sendo lavrada a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada 107 

pelos membros presentes. Belém, treze de dezembro de dois mil e dezessete. 108 


